

## INHALT

### Die Vorgeschichte:

Die portugiesische Königsfamilie lebt im Exil in Brasilien . . . . .	11
Der Sonderbotschafter . . . . .	20
Das Naturalienkabinett des Kaisers und die Vorbereitungen für die große Brasilien-Expedition . . . . .	26
Die Fregatten „Austria“ und „Augusta“ auf dem Weg nach Brasilien . . . . .	41
Die Reise der königlichen Braut nach Brasilien . . . . .	55
Spaziergänge durch Rio de Janeiro, ein Frühstück auf dem Corcovado, abends beim Freiherrn von Langsdorff und in „Mandioca“ in der Serra dos Orgãos . . . . .	68
Die Ankunft und die ersten Jahre der Kronprinzessin Leopoldine in Rio de Janeiro . . . . .	92
Die Reise von Thomas Ender und den österreichischen „Kammerherren“ nach São Paulo, der Sturz des Blumenmalers Buchberger und Pohls Reise nach Angra dos Reis . . . . .	114
Die Rückkehr der Fregatten „Austria“ und „Augusta“ nach Europa und der Tod des Blumenmalers Johann Buchberger . . . . .	133
Der plötzliche Tod eines österreichischen Diplomaten und die Reisen des Hofgärtners Heinrich Wilhelm Schott in Brasilien. . . . .	139
Baron Mareschal kommt an die österreichische Gesandtschaft nach Brasilien . . . . .	153

Die große Reise von Johann Emanuel Pohl nach Goiás, zum Rio Tocantins und zu den Wasserfällen des Rio Jequintinhonha . . . . .	162
König João verlässt Brasilien und der neue Gesandte, Baron Stürmer, ordnet das Ende der österreichischen Brasilien-Expedition an . . . . .	200
Von São Paulo nach Belém. Das erste Jahr der großen „Reise in Brasilien“ von Johann Baptist Spix und Carl Friedrich Philipp Martius . . . . .	208
Die große Amazonas-Expedition von Johann Baptist Spix und Carl Friedrich Philipp Martius . . . . .	223
Ehrenvolle Rückkehr nach München: Johann Bapt. von Spix und Carl Friedrich Philipp von Martius . . . . .	245
Brasilien wird unabhängig und Dom Pedro der erste Kaiser von Brasilien. . . . .	251
Domitila de Castro, die Mätresse des Kaisers, und das traurige Ende der ersten Kaiserin von Brasilien . . . . .	266
Johann Emanuel Pohl, das Brasilianische Museum und die Botokuden in Wien . . . . .	284
Die Reise von Natterer und Sochor nach Mato Grosso, der Tod des kaiserlichen Jagdgehilfen Dominik Sochor und Natterers Weiterreise auf dem Rio Guaporé und Rio Madeira . . . . .	303
Die Expedition des Freiherrn Georg Heinrich von Langsdorff ins Innere von Brasilien . . . . .	327
Natterers Forschungsreise am Rio Negro und seinen Nebenflüssen, die Heirat der Brasilianerin Maria Josepha do Rego und das wirkliche Ende der österreichischen Brasilien-Expedition . . . . .	341

Dom Pedro möchte wieder standesgemäß heiraten . . . . .	360
Kaiser Pedro I. heiratet Amélie von Leuchtenberg und muss zwei Jahre später Brasilien verlassen . . . . .	367
Dom Pedros Tod im Queluz-Palast in Lissabon und seine Kinder: Königin Maria II. von Portugal und Kaiser Pedro II. von Brasilien . . . . .	381
Die Brasilianische Reise des Malers Thomas Ender Einige der schönsten Bilder . . . . .	385
Zurück aus Brasilien: Der Maler Thomas Ender und der Hofgärtner Heinrich Wilhelm Schott . . . . .	395
Der österreichische Gesandte Baron Wenzel Philipp von Mareschal . . . . .	402
Die Rückkehr des letzten Brasilien-Reisenden und der Brand des Naturalienkabinetts in der Hofburg 1848 . . . . .	407
Pedro I., Leopoldine und die österreichische Brasilien-Expedition: Was in Erinnerung blieb. . . . .	418
Zeittafel . . . . .	423
Anmerkungen . . . . .	430
Quellen und Literatur . . . . .	444
Personenregister . . . . .	452
Bildnachweis . . . . .	460
Danksagung . . . . .	461